
Ненастная погода, из-за которой 
мероприятие, приуроченное ко Дню 
молодежи, переехало с июня на август, 
всё равно взяла свое. Прямо с началом 
работы площадок, в 16:00, на набе-
режную обрушился часовой ливень, 
который впоследствии эволюцио- 
нировал в моросящий, практически 
осенний дождь. 

Спастись от потопа
Тем не менее праздник не свернули. 

Разрозненные «станции», на которых 
гости могли развлечься, спасались от 
всегородского потопа как могли. Кто-то 
немного сдвинул время проведения 
мастер-классов, кто-то предусмо-
трительно укрылся под зонтиками и 

навесами. Например, погода никак не 
помешала любителям настольных игр. 

«Здесь мы обучаем людей «Вар-
гейму», – рассказал Иван Гущин, крутя 
в руках маленькие, раскрашенные 
вручную фигурки солдат-орков. – Я 
давно увлекаюсь этим направлением. 
«Варгейм» – это не какая-то конкретная 
игра, а общее название для игр с куба-
ми, линейками и миниатюрами. Кон-
кретно здесь есть две армии, которые 
сходятся между собой в битве. Ходы 
мы совершаем по очереди. Главная 
особенность – все случайные собы-
тия отыгрываются с помощью кубика. 
Попал ли снаряд в башню противника? 
Решит кубик. Убили тебя снарядом 
или только ранили? На этот вопрос 

тоже ответят игральные кости. Сейчас 
мы заняты тем, что проводим игры с 
людьми, которые к нам подходят. В 
нашем городе «Варгейм» – не такое уж 
популярное развлечение. К тому же 
это весьма дорогое хобби – ты сам всё 
собираешь и раскрашиваешь. Надеюсь, 
что сегодня на фестивале привлечем 
потенциальных игроков в наши ряды».

Но как бы ни старались организа-
торы, настольные игры оказались не 
столь просты, чтобы гости фестиваля 
могли играть в них сразу и без подго-
товки. Например, Андрей Захарычев 
поделился: «Я много слышал о «Вар-
гейме», но сам пробую в первый раз. В 
принципе, мне нравится. Только я не 
быстро понял правила и закономерно-
сти, трудно сразу всё запомнить. Я из-
начально пришел на фестиваль, чтобы 
сыграть в шахматы, но заинтересовался 
этой площадкой и остался здесь». 

Второй иностранный 
и родной русский
Новые предметы в школьной программе 
и эксперименты над выпускниками 
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Мода и кино второй «Фабрики» 
Программа ивановского фестиваля 
современного искусства

   Магазины и офисы – под надзором архитекторов

Такое здание 
появится во Врачебном 
переулке. Проект 
согласовали 
на архитектурной 
комиссии при 
городской 
администрации. 
О других будущих 
новостройках 
читайте на стр. 5

Продолжение на стр. 6

«УВОДЬ-ФЕСТ»: 
под водой у воды

текст: Наталья Мухина
фото: Варвара Гертье

«Аппаратуру залило, не можем больше играть. 
Простите, сейчас попробуем всё исправить», – доносилось с главной сцены 

«Уводь-феста», где на протяжении всего дня музыканты пытались совладать со стихией 
и порадовать гостей каверами на известные треки и собственными композициями

Вместо цветов?
Про благотворительность 
и «первосентябрьские» букеты

Жена моего брата работает учителем 
начальных классов. И два раза в год – на  
1 Сентября и на День учителя – раздает всем 
знакомым букеты. Особенно после 1 Сентября: 
ведь каждый родитель считает необходимым 
отправить ребенка в этот день в школу не про-
сто так, а с пышным букетом для учителя. Юля 
относится к этому со смешанными чувства-
ми: любой женщине приятно, когда ей дарят 
цветы, и в десять раз приятнее, когда цветов 
много, но… Но это удовольствие на несколько 
дней, а стоимость букетов порой зашкаливает. 
Особенно если учесть, что дело происходит в 
Подмосковье. «Представляешь, я как-то видела 
такие же букеты, некоторые по 5 тысяч стоят!» –  
говорила она с некоторой досадой. Зарплата 
учителя начальных классов и в Подмосковье 
оставляет желать лучшего.

Когда несколько лет назад в России начали 
проводить акцию «Дети вместо цветов», я по-
думала, что это очень круто. Акция заключается 
в том, что каждый ребенок приносит по одному 
цветку, их собирают в большой букет для учите-
ля, а все остальные деньги, которые родители 
предполагали потратить на цветы, направля-
ются на поддержку тяжелобольных детей через 
благотворительный фонд «Вера» – тот самый, 
в управляющий совет которого входит Нюта 
Федермессер. За шесть лет к этой акции при-
соединились тысячи людей в десятках городов. 
Но, похоже, ни один ивановский класс в ней не 
участвует. На сайте фонда «Вера» указано, что в 
2019 году в акции «Дети вместо цветов» участву-
ют Ново-Талицкая средняя школа и школа № 2 
из Кохмы. Из Иванова – никого. 

Как-то раз в разговоре со знакомыми учи-
телями из разных школ я упомянула про «Дети 
вместо цветов». Ну да, хмыкнули мне в ответ, 
дело хорошее, но почему опять за счет учите-
лей? В школе и без того мало радостей и мало 
денег, хоть 1 Сентября и на День учителя на 
красоту в виде букетов порадоваться. «Знаете, –  
говорили мне, – вот 10 лет назад столько цветов 
дарили – ведер в школе не хватало! И мы же 
не домой себе цветы тащили, нет, они стояли в 
классах, радовали самих детей. А сейчас если 
с десяток букетов будет – уже хорошо. То ли к 
учителям уважения меньше стало, то ли денег 
у родителей на цветы не остается. А если вы 
сейчас будете агитировать за эту акцию, мы 
вообще без цветов останемся. Давайте лучше 
проведем свою акцию – «Учителя вместо цве-
тов», – пошутил кто-то. «Вы только, пожалуйста, 
не публикуйте нигде, а то вроде получается, что 
мы жадные, а это не так. Мы ведь, кроме эмо-
ций, от этих цветов ничего не получаем», – это 
уже позже, вечером, позвонила мне одна из 
участниц разговора.

Я до сих пор в недоумении: как к этому от-
носиться? Я не знаю, действительно ли таково 
мнение большинства учителей, или это мне так 
«повезло», или этот разговор случился перед 
какой-нибудь безумной проверкой. Так или 
иначе, я по-прежнему считаю, что «Дети вместо 
цветов» – это прекрасная идея. Тем более вовсе 
необязательно привязываться к акции фонда 
«Вера» – можно провести локальную акцию, 
ведь в любой школе есть те, кто нуждается в 
помощи: дети с особенностями здоровья или 
учителя, ушедшие на пенсию. И до 1 Сентября 
еще есть время подумать и, может быть, присо-
единиться к акции.

Екатерина Сергеева
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Ремонтируем 
мосты

Дорогие читатели! А вы знали, что в Ива-
нове больше двадцати мостов? В основном они 
построены около полувека назад. И как любые 
искусственные сооружения, требуют регулярного 
технического обслуживания. В последний раз 
к серьезному ремонту подобных конструкций в 
областном центре приступали лет 15 назад. И вот 
в этом году мы нашли возможность отремонтиро-
вать сразу три моста. 

Самый крупный проект – ремонт путепрово-
да на Смирнова. Из-за вымывания насыпи часть 
моста стала обрушиваться. Провал огородили 
весной, ограничили движение. В начале августа 
приступили к ремонту. Разбираем дорожное 
полотно до бетона, делаем гидроизоляцию пере-
крытия и затем восстанавливаем покрытие. Вос-
станавливаем и конус – ту самую насыпь, которая 
обеспечивает мосту опору. На ремонт выделено 
37 млн рублей, почти 17 из них пойдет на вос-
становление конструктивной части путепровода. 
Планируем всё завершить в октябре.

Работы выполняются в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные автомобильные 
дороги». По этой же программе проводим ремонт 
ограждений двух мостов через Уводь – Инженер-
ного моста на Смирнова и Фабричного моста на 
Тимирязева. С момента их ввода в эксплуатацию 
требования к безопасности поменялись, бетон-
ные блоки или столбики уже не соответствуют 
современным нормам. Будем менять перила, 
ремонтировать тротуары и ставить нормальный 
монолитный парапет. Он отделит пешеходную 
часть моста от проезжей.

Параллельно обследуем остальные городские 
путепроводы. Инструментальное обследование 
позволит оценить текущее состояние всех соору-
жений и даст понять, какие из них нужно ремон-
тировать в первую очередь.

По тем данным, которые уже есть в распоря-
жении, выполняем проекты на капремонт путе-
проводов на Смольной и на Зверева.

Работаем над подготовкой инфраструкту-
ры для строительства еще одного моста через 
Уводь – по нему в перспективе пройдет новый 
участок улицы Бубнова. Сам мост уже запроек-
тирован, но до непосредственного строитель-
ства нужно решить вопросы с выкупом земли и 
«пробивкой» Бубнова. А вы как думаете, Иванову 
нужен еще один мост?

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Курс о фальшивках
Банк России приглашает кассиров розничных сетей повысить 
уровень знаний в определении подлинности и платежеспособности 
денежных знаков. «В программе учебного курса – актуальная 
информация, необходимая кассирам для профессиональной работы 
с наличными деньгами, включающая сведения об оформлении 
и защитных признаках банкнот, способах их проверки, а также о 
платежеспособности денежных знаков Банка России», – поясняет 
заместитель управляющего отделением Иваново Алексей 
Сергиевский. Обучающиеся смогут приступить к занятиям в любое 
удобное для них время, так как программа предусматривает 
самостоятельное изучение электронного курса в течение месяца с 
момента его назначения. После этого в течение одного дня будет 
произведено дистанционное тестирование.
По мнению специалистов Банка России, есть прямая зависимость: 
чем больше квалифицированных кассиров, тем меньше вероятность 
хождения фальшивых купюр.
Обучение и тестирование проводятся бесплатно. Учебный курс доступен 
на сайте Университета Банка России (university.cbr.ru).

Вакцина специально для пенсионеров
В рамках регионального проекта «Разработка и реализация программы 
повышения качества жизни граждан старшего поколения» проводится 
вакцинация против пневмококковой инфекции. Граждан старше 
трудоспособного возраста прививают в региональных организациях 
соцобслуживания.
Как сообщает областной департамент соцзащиты, на сегодняшний 
день вакцинировано более 800 пенсионеров. Из средств федерального 
бюджета на эти цели направлено свыше трех миллионов.

Минус две школы
Завершены объединительные процессы в школах № 31 и 42, а также 
№ 25 и 55. Формально школ № 25 и 31 в городе больше нет. «В здании 
школы № 42 будут учиться начальные классы. А старшие ребята – в 
здании бывшей 31-й школы, – пояснила Елена Арешина, начальник 
управления образования администрации города Иваново. – Что 
касается Рабочего поселка, то в здании 25-й школы образовательный 
процесс будет идти до третьего класса, а затем ребята будут переходить 
в другой корпус – в школу № 55».
Объединение образовательных учреждений – один из методов решения 
проблемы нехватки мест в школах города. Это позволяет, во-первых, 
организовать обучение начальных классов в отдельном здании, 
во-вторых, перераспределить нагрузку на учителей-предметников в 
средней школе. В итоге это даст и повышение зарплаты педагогов, и 
повышение качества образования.

Дворцу добавят 
рабочих
На неделе состоялась инспекция 
строительных работ во Дворце игровых 
видов спорта. Он возводится на 
месте бывшего трамвайного депо у 
железнодорожного вокзала. 
В настоящее время выполнена 
черновая отделка первого этажа. В 
ближайшее время строители должны 
приступить к прокладке коммуникаций, 
в том числе вентиляции, сетей 
отопления, тепло- и электроснабжения, 
а также начать горизонтальную 
планировку земельного участка.
Зампред регионального правительства 
Сергей Коробкин потребовал увеличить 
количество рабочих на объекте и 
соблюдать график. Мэр Владимир 
Шарыпов, участвовавший в инспекции, 
указал на необходимость скорейшего 
теплоснабжения здания, чтобы можно 
было заниматься отделкой в зимний 
период. 
Строительство началось в 2012 году. 
Из-за отсутствия финансирования 
стройка несколько лет была  
заморожена. Работы возобновились 
этим летом. Открыть Дворец планируют 
к концу 2020 года. В нем разместятся 
домашние арены баскетбольного клуба 
«Энергия» и федерации бокса, арена 
для проведения соревнований по 
волейболу, художественной гимнастике, 
батутному спорту и единоборствам. 

Пневмококковая инфекция – это целый комплекс заболеваний, вызванных опасной 
бактерией. На ее долю приходится до 70% пневмоний, а также большое количество 
отитов, менингитов и эндокардитов. Пневмококковая инфекция, как правило, 
является осложнением других болезней. Пневмококковой пневмонией, например, 
можно заболеть после перенесенного гриппа или кори, воспаления среднего уха 
(отит) у детей, после или на фоне любой респираторной вирусной инфекции.

На тысячу  
учеников больше
С каждым годом количество 
школьников в Иванове растет. В 
прошлом году мы писали, что за парты 
сели более 40 тысяч школьников, и это 
было рекордным числом за последние 
15 лет. А 1 сентября 2019 года в школы 
города пойдет почти 41 тысяча детей. 
Только первоклашек в этом учебном 
году стало на 250 человек – это  
10 классов! – больше, чем в прошлом. 
В управлении образования такой рост 
числа учащихся связывают, в первую 
очередь, с миграционными процессами: 
многие семьи приезжают из районов 
области работать в Иваново. 
Чтобы решить проблему нехватки 
мест в школах, ивановские власти 
планируют несколько пристроек. 
В следующем, 2020 году введут в 
эксплуатацию пристройку к школе  
№ 36 на 350 учебных мест. Кроме того, 
предполагается начать строительство 
школы на 700 мест в Суховке.

От ТОСов ждут инициатив 
В администрации города Иваново продолжается прием заявок от 
ТОСов на благоустройство общественных территорий. Поступившие 
заявки войдут в проект, который будет подан на конкурс для 
предоставления субсидий на благоустройство территорий. 
Напомним, ранее губернатор учредил соответствующий грант в 
размере 10 миллионов рублей в рамках государственной программы 
«Формирование комфортной городской среды».
Критериями конкурсного отбора являются софинансирование проекта 
за счет средств внебюджетных источников (ТОС) в общем объеме 
не менее 3%, а также софинансирование проекта муниципальным 
образованием. При этом доля бюджетных ассигнований областного 
бюджета не должна превышать 75%.

Свои инициативы по благоустройству и развитию территорий ТОС 
городского округа Иваново могут направлять в комитет развития 
общественного самоуправления администрации города Иваново 
(г. Иваново, пл. Революции, 6, каб. 308) или на e-mail: kros@ivgoradm.
ru. Дополнительную информацию можно получить 
по тел. (4932) 59-45-28.
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Перекличка в ивановских школах пройдет в субботу, 31 августа. 
К 10 часам приглашают учащихся начальной школы 
и пятых классов. К 12 часам – учащихся 6–11-х классов

Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

Прежде всего, хотелось бы отметить, 
что в текущем году первоначальный 
бюджет по доходам был принят в сумме 6 
млрд 780 млн рублей. Но благодаря под-
держке губернатора и правительства Ива-
новской области за счет межбюджетных 
трансфертов бюджет города в текущем 
году увеличился на 1 млрд 59 млн рублей, 
то есть более чем на 18%. Это позволило 
начать ремонт основных автомобильных 
дорог, продолжить строительство соци-
альных объектов, в частности детского 

сада в Рождественском микрорайоне, 
приступить к возведению новой школы в 
Московском. 

Необходимые бюджетные средства так-
же были выделены на капитальный ремонт 
автомобильной дороги по улице Станкостро-
ителей, что позволит завершить Западный 
обход и даст возможность разгрузить движе-
ние автотранспорта по улицам Кузнецова и 
Парижской Коммуны. 

При разработке бюджета на новый 
финансовый год депутаты Ивановской 

городской думы определили для себя, что 
бюджет должен сохранить социальную 
направленность. При разработке муници-
пальных программ будут прежде всего учи-
тываться интересы ивановцев, их социаль-
ная поддержка. Вместе с тем планируется 
строительство новых школ, детских садов, 
универсальных спортивных площадок, 
современных уличных тренажеров, будет 
продолжено создание комфортной город-
ской среды и современной транспортной 
инфраструктуры.

Депутаты начали работу над главным финансовым 
документом города на 2020 год

В целом профилактике заболеваний 
сейчас уделяется большое внимание, а 
диспансеризация населения – приори-
тетное направление здравоохранения. 
Одно из исследований, которое входит в 
перечень диспансеризации и обязатель-
ных профилактических осмотров –  
маммография. Ее ежегодно нужно 
делать всем женщинам старше сорока 
лет. Но у жителей, прикрепленных к 
поликлинике № 8, были трудности с тем, 
чтобы пройти обследование. Пациенток 
направляли в поликлинику № 2. Многим 
приходилось добираться туда с пересад-
ками, а квот на исследование выделялось 
недостаточно. Это не позволяло пройти 
процедуру достаточно быстро.

«Рак молочной железы в Иванов-
ской области находится на втором 
месте, сразу после рака легкого, – по-
ясняет заведующая поликлиникой № 8 
Татьяна Лыкова. – Чем раньше пройти 
обследование и лечение, тем больше 
вероятность, что заболевание удастся 
победить. Мы стали добиваться, чтобы 
маммограф был и у нас. Я обращалась с 
этим вопросом к Дмитрию Моисеенко-
ву как к депутату нашего округа и как к 
главному врачу». 

Когда в поликлинике № 2 установи-
ли новый цифровой маммограф, была 
проведена консультация со специ-
алистами о возможности переноса 
в поликлинику № 8 рентгеновского 
аппарата. Перенос оказался возможен, 

так как аппарат фактически новый и, 
естественно, не исчерпал своих техни-
ческих возможностей. 

Это подтверждают и работники 
поликлиники № 8. Так, по словам специ-
алиста рентгеновского кабинета Елены 
Кольчугиной, пациентки учреждения 
очень довольны новшеством, а сам аппа-
рат удобен и прост в использовании.  
За смену он может «принимать» до  
12 человек (за полную рабочую неделю 
до 60). Это хорошая пропускная способ-
ность. «Мы работаем в таком режиме с 
1 августа, – подытоживает специалист. – 
И, например, в субботу на диспансериза-
цию пришли 12 женщин. Они были очень 
довольны, что у нас наконец-то появился 
маммограф».

Парку – ремонт  
и арт-объекты

На округе № 8 также расположен 
парк имени Революции 1905 года. Еже-
годно за счет средств, выделенных на 
исполнение наказов избирателей, здесь 
проводятся различные работы. В 2017-м 
установили аттракционный комплекс 
для малышей, в 2018 году арт-объект – 
подкову, а этим летом провели ямоч-
ный ремонт главной аллеи. Также в мае 
депутат совместно с жителями района 
высадил в парке кедровые сосны 

текст: Наталья Мухина

Женщины 
довольны

Вопросы, с которыми жители избирательного округа № 8 
обращаются к депутату Дмитрию Моисеенкову, бывают самыми 
разными – от сферы благоустройства до правовых консультаций 
и медицинских проблем. Все они принимаются на рассмотрение. 
Но, будучи главным врачом ОБУЗ ИКБ имени Куваевых, Дмитрий 

Моисеенков понимает, что квалифицированная медицинская 
помощь в шаговой доступности, в том числе профилактическая, 

наиболее важна для комфортной жизни горожан

18 числа красно-черные поучаство-
вали в большом празднике. Москов-
ское «Торпедо» с размахом: оркестром 
волынщиков, концертом ска-панк-
группы и ярким перфомансом на три-
бунах отметило 95-летие. «Текстиль-
щик» в этот день оказался соперником 
лидера лиги.

На ход матча сильно повлиял эпизод 
на 15-й минуте. Илья Самошников на 
скорости пытался войти в штрафную 
«Текстильщика», капитан ивановцев Де-
нис Фомин нарушил правила на сопер-
нике. Арбитр сначала показал желтую 
карточку защитнику, но тут же переме-
нил решение и удалил Фомина с поля. 

«Текстильщик» в меньшинстве удер-
живал свои ворота на замке почти до 
конца первого тайма. Перед перерывом 
счет открыл Иван Сергеев. А после паузы 
вопрос о победителе был снят. На 48-й 
минуте тот же Сергеев отдал голевую 
Артуру Галояну, который удвоил счет, 
а на 61-й сам Сергеев сделал дубль. Во 
втором тайме мяч еще трижды успел по-
бывать в сетке ворот Алексея Смирнова, 
но в двух случаях судья зафиксировал 
офсайд, а однажды – нарушение правил. 

Избежать разгрома красно-черные 
смогли на 89-й минуте. Алексей Горюш-

кин получил мяч после дальнего заброса 
в штрафной и размочил счет – 1:3.

В Кубке страны «Текстильщик» на 
выезде играл с «Шинником». Главный 
тренер ярославцев Александр Побе-
галов выставил экспериментальный 
состав, смешав опытных игроков с 
молодежью. Денис Бояринцев дал от-
дохнуть Алексею Смирнову, выпустил 
на поле выздоровевшего Александра 
Чибирова и произвел еще ряд замен в 
основном составе.  

Первый тайм получился равным. 
Ивановцы имели больше опасных мо-
ментов, но подвела реализация. А вот 
капитан «Шинника» Эльдар Низамутди-
нов, получив единственную возможность 
забить на 33-й минуте, использовал ее. 

После перерыва Евгений По-
пов едва не сравнял счет, но попал в 
перекладину. Красно-черные могли 
восстановить равенство и еще в ряде 
эпизодов, но пресловутые проблемы 
с точностью на завершающей стадии 
не дали этого сделать. А в середине 
тайма вторую желтую получил Максим 
Батов и оставил ивановцев вдесятером. 
«Шинник» без особых проблем довел 
матч до победы, высадив команду Боя-
ринцева (на фото) из турнира 

текст: Константин Соцков

Остались без Кубка
Два поражения потерпел на минувшей неделе 

ивановский «Текстильщик» – в первенстве 
«Олимп-ФНЛ» и Кубке России. 

Причем в обоих случаях команда играла в меньшинстве
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Назначены новые директора в двух ивановских школах. 
Лицей № 33 возглавила Анна Шулепова (преподаватель математики, 
до этого – заместитель директора по УВР), школу № 66 – Анастасия Ситнова 
(филолог, прежде –заместитель директора в гимназии №36)

Что же ожидает нас в этом учебном году? К чему го-
товиться? Об этом мы поговорили с начальником управ-
ления образования города Иваново Еленой Арешиной.

– Елена Васильевна, насколько существенными 
будут изменения в учебной программе? Еще год назад 
руководители школ говорили, например, о перспек-
тивах появления второго иностранного языка, уроков 
шахмат…

– Действительно, в 2019–2020 учебном году появится 
несколько новых предметов. Об этом было известно зара-
нее, поскольку школы должны подготовиться, провести 
переобучение учителей, встроить новые предметы в свои 
программы. В частности, таким новым предметом станет 
второй иностранный язык. 

Он будет преподаваться на уровне основного образо-
вания, то есть начиная с пятого класса. При этом у школ 
остается право выбора (конечно, с учетом мнения роди-
телей), какой язык преподавать, с какого именно класса, 
в каком объеме. Правда, очень часто определяющим 
фактором становится наличие в школе учителей, которые 
могут этот язык преподавать. Скажем, найти учителей 
китайского в Иванове будет сложновато. 

– В средней школе учебная программа довольно 
плотная. За счет чего будет вводиться второй ино-
странный язык? Не получится ли, что за счет умень-
шения количества уроков английского?

– Программа по английскому языку остается прежней. 
За счет какой компоненты вводить второй иностран-
ный язык, повторю, будет решать школа. Ну и обращаю 
внимание, что второй иностранный появится не во всех 
параллелях средней школы. В некоторых школах он будет 
только в пятых классах, со следующего года – в пятых и 
шестых и так далее. То есть второй язык будет вводиться 
постепенно. Есть школы, где второй язык будут начинать 
учить с шестого класса и так же постепенно вводить. 

– Еще шла речь о том, что в школе надо проводить 
уроки шахмат.

– Да, это второе новшество, которое ожидает наших 
детей в этом учебном году. Вряд ли кто-то будет спорить, 
что эта игра развивает память, когнитивные способности, 
стратегическое мышление. После обсуждения с профес-
сиональным сообществом было решено, что в Иванов-
ской области преподавать шахматы будут в рамках 
внеурочной деятельности. Сейчас уже разработан курс 
«Шахматы в начальной школе», так что эти занятия будут 
проводиться пока только в 1-4-х классах. Курс предпола-
гает один академический час в неделю, посещать занятия 
ребята будут по желанию, это не будет обязательной 
дисциплиной. 

– Кто будет преподавать? Специалисты из област-
ной федерации шахмат?

– К сожалению, у этих специалистов очень высокая 
нагрузка, так что обучением ребят основам игры зай-
мутся учителя. В институте развития образования для 
преподавателей разработаны два курса подготовки и 
повышения квалификации. И, конечно, вести эти занятия 
должны люди, которые сами увлекаются шахматами. 

– А будут ли желающие посещать занятия по шах-
матам? Тем более что определяющим в любом случае 
будет мнение родителей.

– В некоторых школах такие факультативные занятия 
уже существуют несколько лет. По опыту 33-го лицея 
могу сказать, что спрос есть и он достаточно велик. Сна-

чала, конечно, это как правило инициатива родителей. Но 
затем ребята и сами втягиваются.

– В прошлом году среди родителей школьников об-
суждалась информация, что с этого учебного года по-
явятся такие странные предметы, как родной русский 
язык и родная русская литература. Чем они отличают-
ся от просто русского языка и просто литературы?

– Эти предметы теперь будут преподаваться во всех 
школах. В первую очередь, конечно, они актуальны в тех 
субъектах Федерации, где родным языком для боль-
шинства школьников является не русский язык. В таких 
регионах, как Ивановская область, эти предметы будут 
выделены для того, чтобы показать ребятам особенности 
русского языка и русской литературы. 

Сразу хочу отметить, что количество часов, выде-
ленных для основных курсов русского языка и литера-
туры, не уменьшится. В принципе можно воспринимать 
эти предметы как более детальное изучение русского 
языка и русской литературы. В любом случае допол-
нительное внимание к таким базовым предметам явно 
будет не лишним. 

– А в организации учебного процесса в этом году 
предполагаются какие-то нововведения?

– Нововведения коснутся учащихся старших классов. 
В этом году в шести школах – № 22, 33, 36, 61, 62, 66 – в 
рамках пилотного проекта пройдет переход на новые 
федеральные стандарты. 

Переход на ФГОС предполагает перестройку 
учебной программы под потребности учащихся. 
Раньше в 10-м классе преподавали 15-16 предметов, 
и изучение всех этих предметов было обязательным, 
хотя бы в минимальном объеме. Теперь в профиль-
ных классах выделено девять предметов, которые 
обязательны для изучения: русский язык, математика, 
английский, астрономия, ОБЖ, история, физкультура. 
А дальше ученик может выбрать предметы, которые 
он хочет изучать. Например, если собирается посту-
пать в технический вуз, он выбирает дополнитель-
ную математику, плюс физику и информатику. Если 
собирается поступать в медицинский – пожалуйста, 
выбирай биологию и химию, если на гуманитарную 
специальность – дополнительную историю и обще-
ствознание. 

Такой подход позволяет более точно «подстроить» 
школьное образование под потребности учащихся. Но 
есть нюанс: выбор предметов делается на два года – на 
10-й и 11-й классы. Потому что администрации школы 
надо понимать потребность в учителях того или иного 
предмета, потребность в учебных помещениях и т.д. И 
если вдруг у молодого человека за год до окончания 

школы изменились приоритеты и он решил пойти не в 
технический вуз, а в гуманитарный (а такое бывает), то 
изменить учебную программу он не сможет. При этом 
у него сохранится возможность сдавать ЕГЭ по нужным 
ему предметам, хотя готовиться к экзаменам ему при-
дется самостоятельно.

– Не могу не спросить про нашумевшую историю с 
«детской конституцией». Будет ли это пособие исполь-
зоваться в ивановских школах?

– Начнем с того, что ни в департаменте образования, 
ни у нас в управлении образования, ни директора школ 
не видели в полном объеме это пособие. Поэтому ни о 
каких рекомендациях по его использованию не может 
быть и речи. 

Я уверена, что детям необходимо рассказывать 
и про Конституцию, и про основы законодательства 
нашей страны, но это нужно делать профессионально 
и на высоком уровне, в том числе художественном. Так 
что тех, кто озабочен вопросом использования «детской 
конституции» в школах города, могу успокоить: в таком 
виде издание не будет изучаться 

текст: Екатерина Сергеева

Второй иностранный
и родной русский

Что ждет ивановских школьников в новом учебном году?
И родители, и школьники уже привыкли к тому, что 1 сентября в школе их могут ожидать сюрпризы. 

Значительная часть новшеств связаны с инициативами Министерства образования, причем нередко и управлению 
образования, и администрациям школ приходится адаптировать эти инициативы к нашим ивановским реалиям

О кадрах в школах
Кадровый вопрос остается довольно серьезным для школ города. В первую очередь это связано с уровнем оплаты труда.  
Хотя, отмечает Елена Арешина, молодежь приходит на работу достаточно активно.

По состоянию на 20 августа в ивановских школах работают 1874 учителя. Средний возраст – 45-48 лет.  
Около 26% учителей старше 55 лет. 16-18% – молодые учителя. 

«К сожалению, с каждым годом у нас возникает всё больше проблем с учителями-предметниками, – говорит начальник 
управления образования. – Если раньше не хватало учителей начальных классов и английского языка, то сегодня всё чаще 
можно увидеть вакансии преподавателей математики и русского языка и литературы».
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текст: Екатерина Сергеева

На заседании 20 августа были 
представлены скорректированные 
проекты, которые ранее уже обсужда-
лись, но были отклонены из-за большого 
количества замечаний. На этот раз всё 
было одобрено, хотя, как посетовал 
архитектор Александр Лосев, никаких 
гениальных решений представлено не 
было. Впрочем, вряд ли кто-то ожидал 
чего-то особенного от офисных зданий и 
магазинов, тем более что у большинства 
заказчиков просто нет денег на архитек-
турные шедевры. Тем не менее разница 
между первоначальными и скоррек-
тированными проектами видна даже 
неспециалистам. 

Без мансарды  
и в другом стиле

Здание делового управления на  
ул. Рыбинской, 35, значительно измени-
лось: исчезла мансардная кровля (кото-
рая позволяла сделать в здании не два, а 
три этажа), пересмотрены подъездные 
пути и благоустройство. Проектировщи-
ки подстроились под стиль возводимого 
рядом здания (это здание с комиссией не 
согласовывалось, потому что докумен-
ты на его строительство были выданы 

МАГАЗИНЫ И ОФИСЫ – 
ПОД НА ДЗОРОМ АРХИТЕКТОРОВ

Новые здания в городе
Очередное заседание архитектурной комиссии города Иваново (она согласовывает внешний облик и некоторые 

другие параметры жилых и общественных зданий, которые планируется построить или реконструировать) показало, 
что дополнительный надзор со стороны профессиональных архитекторов отнюдь не лишний. 

Он позволяет избежать появления объектов, которые потом обсуждаются как примеры отсутствия вкуса, 
а порой и совести у заказчиков, проследить за четким соблюдением градостроительных регламентов, 

в конце концов – постепенно формировать более отчетливый архитектурный облик города

намного раньше), так что благодаря 
переделке удастся избежать визуального 
диссонанса на улице, которая в ближай-
шие годы может стать важной магистра-
лью с большим потоком транспорта. 

С парковкой  
для инвалидов  
и без сэндвич-панелей 

Можно ли говорить об архитектур-
ном облике применительно к стандарт-
ным (и больше похожим на склады или 
сараи) зданиям магазинов, которые в 
последние годы появляются в Иванове 
как грибы после дождя? Оказывается, 
можно. Яркий пример – корректировка 
проекта здания магазина на ул. Проле-
тарской, 35.

В июле, когда на суд архитекторов 
представили первый вариант этого 
объекта, претензий к нему было мно-
жество – начиная от убогого внешнего 
вида и отделки дешевыми сэндвич-па-
нелями, заканчивая нарушениями 
нормативов по парковкам, отсутствию 
подъездных путей и зоны разгрузки. 
После корректировки основная часть 
замечаний была снята. Изменилось 
и цветовое решение фасадов – они 

стали не такими «кислотными». Правда, 
главный архитектор города Наталья 
Петрова отметила, что в дальнейшем 
в этом квартале будут строить мно-
гоквартирные дома и магазин, вернее 
погрузочно-разгрузочная зона, ока-
жется в чьем-то дворе, а это неизбежно 
приведет к конфликтам и аварийным 
ситуациям. Но этот вопрос решили 
разобрать в рабочем порядке. 

Уже не промышленный 
офис на Яблочной

На ул. Яблочной на месте старых 
частных домов появится офисное зда-
ние. Первый вариант отвергли: архи-
текторы отметили, что проект больше 
подходит промышленным объектам, 
не вписывается ни в существующую 
застройку, ни в перспективную. От-
корректированный проект был принят 
почти без замечаний. 

Вместо бывшего туалета – 
яркий акцент

Небольшой магазин промтоваров на 
рынке Рабочего поселка знают многие. 
Говорят, что здание построено в 50-х 
годах и раньше там был общественный 

туалет. Сейчас владелец объекта решил 
провести его реконструкцию: вместо 
кирпичной «будки» появится современ-
ное здание с большими окнами и благо- 
устроенной территорией. 

По замыслу проектировщиков, 
магазин станет ярким цветовым пятном: 
основной цвет фасадов – желтый, плюс 
серый и белый. По мнению архитектора 
Александра Лосева, это удачное реше-
ние, которое позволит несколько упоря-
дочить визуальный облик рынка.

Варианты  
для исторического центра

Владельцы дома 4 по Врачебному 
переулку планируют реконструкцию 
этого здания. И хотя они не были обя-
заны согласовывать проект с архитек-
турной комиссией (градостроительный 
план земельного участка выдан еще до 
вступления в силу требований о согласо-
вании), тем не менее представили на суд 
профессионалов два варианта внешнего 
облика здания. 

Здесь мнения членов комиссии 
разошлись: кому-то больше понравился 
вариант с плоской кровлей, кому-то со 
скошенными декоративными элементами. 
Большинством голосов одобрен именно 
«скошенный» вариант (см. стр. 1) 
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Монетка подсказала
К слову, желающих посостязаться в передвига-

нии фигур по клетчатой доске тоже было немало. 
И не только среди молодежи. Например, Сергей 
Аркадьевич рассказал, что пришел на «Уводь-фест», 
потому что ему важно «продлить молодость», посмо-
треть на людей, да и просто развеяться. «Я люблю 
массовые мероприятия, – рассказал пожилой муж-
чина. – Это интересно. Заодно вот зашел поиграть в 
шахматы. Кто выигрывает? А вот закончим партию 
и поймем! Думаю, когда мы доиграем, я посещу и 
другие площадки. Видел, что есть интеллектуальная 
игра «Мозгобойня». Никогда не пробовал играть во 
что-то подобное, надо заняться».

Но главным направлением фестиваля всё же были 
не интеллектуальные игры, а танцы. Мастер-классы 
по уличным стилям организовали ивановские школы 

«ID» и «I town family». Уроки провели прямо на спор-
тивной площадке. В них поучаствовали и начинающие, 
и опытные танцоры. Например, Полина Попова и Ана-
стасия Александрова занимаются хореографией уже 
около четырех лет, но всё равно пришли сюда, чтобы 
попрактиковаться: «Конечно, для первого раза это был 
очень высокий уровень танца, интенсивный, –  
рассуждали девочки. – Но мы обратили внимание, 
что даже ребята, которые участвовали в первый раз, 
неплохо справлялись со всеми движениями. Здорово, 
что они смогли чему-то научиться. Правда, погода 
подвела. Не сказать, что накрапывающий дождь силь-
но мешал, но всё равно без солнца настроение не то. 
Как-то мрачновато». 

Сделать атмосферу более солнечной помогли 
другие хореографические направления. Около колеса 
обозрения провели мастер-класс по парным танцам. 
Чтобы поучаствовать в нем, три подруги – Алина, Юля 
и Настя – специально приехали в Иваново из Шуи. «Мы 

пока что стесняемся начать. Как-то неловко, вокруг 
столько людей! Мы ведь совсем ничего не умеем, – 
оправдывалась одна из девочек. – Но очень хотелось 
бы научиться. Особенно привлекает бачата. Не пом-
ню, вроде это что-то кубинское. Но я не уверена, что 
получится, пока только посмотрю, как практикуются 
другие. Может, присоединюсь позже».  

Завершился праздник фестивалем уличного кино. 
На него, уже сквозь сумерки, подтягивались ивановцы, 
не боящиеся ни дождя, ни холода. Пластиковые стулья 
перед большим экраном медленно, но верно напол-
нялись любителями короткометражных фильмов. «В 
свитере не замерзну, – бодрилась Ксения Земнова, – я 
не была на других площадках. Специально приехала 
посмотреть короткометражки. Знаете, мы с подруж-
ками вели бурное обсуждение, думали идти или нет? 
Даже монетку подбрасывали! Из трех раундов три 
раза выпало «Да», так что вариантов не было», – улыб-
нулась девушка 

«Уводь-фест»: под водой у воды
Продолжение. Начало на стр. 1

Новые коллекции  
и «Девушка из 1938»

В первую очередь это показы.  
Первый – конкурсный, пройдет  
14 сентября. На нем будет представ-
лено около 25 коллекций. «Заявок на 
участие было в два раза больше, но 
некоторые не прошли из-за строгого 
отбора. Хотя в некоторых случаях мы 
сами приглашали дизайнеров, которые 
нас чем-то заинтересовали, – коммен-
тирует куратор направления Дарья 
Растунина. – Мероприятие пройдет на 
территории химико-технологического 
университета. Могу точно сказать, что 
такого еще не было! Так что если бы я 
советовала, куда идти, то предпочла 
именно отборочный показ». 15 сентя-
бря состоится гала-показ. Он пройдет 
в арт-центре «Авангард» и представит 
лучшие коллекции. 

Выставка графики, как и в прошлом 
году, запланирована на бывшей фабрике 
НИМ, но ее формат несколько изменил-
ся. Теперь в экспозиции будут не только 

эскизы, но и концепты. Отдельную 
выставку посвятят крокам. В нее вместе 
с конкурсными материалами попадут 
лучшие работы, сделанные во время 
творческого кампуса. 

Кампус будет посвящен созданию 
кроков и пройдет под руководством 
Максима Крылова на базе ИвГПУ, с за-
нятиями в Музее ивановского ситца и на 
предприятиях текстильной и легкой про-
мышленности. Сейчас еще можно подать 
заявку на участие, написав письмо на 
электронную почту Ivgpu_ivanovo@mail.
ru с пометкой «Текстильный кампус».

Состоится и одна персональная 
выставка. Ее герой – Юлия Алешиче-
ва. Это 81-летняя художница, которая 
занимается вышивкой, создавая в своей 
манере репродукции знаменитых кар-
тин. Вот что о бабушке пишет внук: «Не-
смотря на то что она страдает от потери 
краткосрочной памяти, она не сдается и 
справляется с недугом с помощью вы-
шивания. Проблемы со здоровьем были 
спровоцированы сильным стрессом: на 

ее глазах сгорел дачный дом, а в огне 
погибли ее любимая собака и кот. Что-
бы справиться с переживаниями, она 
начала вышивать. В своем преклонном 
возрасте Юлия Алешичева уже не чув-
ствует себя одинокой, у нее появились 
многочисленные поклонники из разных 
стран благодаря созданной странице 
«Девушка из 1938» в Instagram».

Отдельное направление – образо-
вательная программа. Для дизайнеров 
и тех, кому близка эта сфера, выступит 
независимый PR-консультант Максим 
Курик. Он расскажет о коммуникаци-
онных стратегиях для бизнеса. Спикер 
много работал с крупными компаниями 
(S7 Airlines, Crocus Group, Неделя моды в 
Москве) и имеет опыт в раскрутке брен-
дов с нуля. Например, Максим занимался 
PR-стратегией гостя прошлой «Первой 
фабрики авангарда» Романа Уварова, 
который за короткий срок из провинци-
ального дизайнера превратился в звезду.

Также запланированы выступле-
ния fashion-критика, обозревателя и 

философа моды Андрея Аболенкина, 
fashion-фотографа Лёхи Кима, худож-
ника театра и кино Александры Кар-
пейкиной. 

Щепотка кино
Во время «Первой фабрики аван-

гарда» в Иванове пройдут спецпоказы 
МКФ имени Тарковского «Зеркало». 
Все они посвящены свидетельствам 
строительства и краха разных версий 
советской утопии. Фильмы представят 
киноведы 

Мода и кино  
второй «Фабрики»

текст: Наталья Мухина 

С 11 по 15 сентября в Иванове пройдет фестиваль 
современного искусства «Первая фабрика авангарда».  
Мы уже писали о программе нескольких направлений. 

Сегодня расскажем, что готовится в разделе «Мода и дизайн»

РАСПИСАНИЕ ПОКАЗОВ 
11 сентября – «Годовщина революции», 

Дзига Вертов (1918)
12 сентября – «Бабы рязанские», Ольга 

Преображенская, Иван Правов (1927)
14 сентября – «Счастье», Александр 

Медведкин (1934)
15 сентября – «Взгляды. Феноменология», 

Дмитрий Сидоров (2002)
«Кто-то, но не ты», Константин 

Шавловский (2010)  
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Домики в Светлогорске

Несколько лет назад мы – то есть моя семья – от-
крыли для себя другое направление, на запад. Побережье 
Балтики и при Советском Союзе считалось в некоторой 
степени элитным курортом. Правда, после вступления 
стран Балтии в ЕС для многих российских туристов поя-
вилось дополнительное препятствие в виде шенгенской 
визы. Зато это стало стимулом познакомиться с Калинин-
градской областью – и мы ни разу об этом не пожалели.

Смесь прусского с российским
Восточная Пруссия вошла в СССР в 1945 году, и 

несмотря на серьезные разрушения в ходе боев, евро-
пейское прошлое здесь сквозит из каждого камня. И 
пусть многие кварталы Калининграда сегодня застро-
ены хрущевками и брежневками – в последние годы 
даже их стараются декорировать под старую немец-
кую архитектуру. 

Калининградская область невелика – меньше Ива-
новской, но море и огромное историческое наследие 
открывают широкие возможности и для пляжного от-
дыха, и для культурно-познавательного туризма. Если 
у вас есть водительские права, то оптимальный вари-
ант – взять машину напрокат (цены на эти услуги в два 
раза ниже, чем, например, в Крыму) и просто поездить 
по небольшим городам, побродить по старым улочкам, 
вдохнуть воздух этого странного конгломерата России 
и Европы. Забавно, но калининградцы, хотя и считают 
себя россиянами, про поездки или перелеты в Москву 
или Питер говорят: «Я поехал в Россию». Так что это 
действительно какой-то отдельный мир – без «Пяте-
рочек» и «Магнитов», с вековыми деревьями и столь же 
старыми домами, которые, стоит отъехать от Калинин-
града хотя бы километров на десять, можно встретить 
на каждом шагу. 

текст/фото: Екатерина Сергеева 

К ЯНТАРНЫМ БЕРЕГАМ
Для тех, кто не любит южную суету

Традиционные для многих поездки «на юг» последние лет десять перестали меня вдохновлять. Безальтернативное 
лежание при 30-градусной жаре на пляже, где на один квадратный метр приходится два человека, где бесконечная суета 
и назойливые предложения товаров и услуг – всё это утомляет больше, чем работа. А если говорить о российских южных 

курортах, то соотношение «цена – качество» явно оставляет желать лучшего

Море, пляжи, белый песок…
Вопреки распространенному мнению, на балтий-

ских пляжах вполне можно позагорать и накупаться. 
В июле, например, когда в Иванове все замерзали 
при +12, там было +25-30. Прекрасный шоколад-
ный загар можно получить, просто прогуливаясь 
по кромке моря. А такие прогулки – сами по себе 
невероятное удовольствие. Особенно с учетом того, 
что в приморских городах в последние годы особен-
но активно занимаются обустройством пляжей и 
их очисткой от мусора. Впрочем, чисто не только на 
пляжах. И похоже, дело не только в отличной работе 
муниципальных служб: даже на обочинах дорог нет 
такого количества пластикового мусора, которое 
можно наблюдать у нас. 

Тех, кто много лет назад побывал в Светлогорске, 
могу расстроить: знаменитые пляжи недавно смыло 
штормами. Осталась полоска шириной полтора метра, и 
сейчас там ведутся восстановительные работы. Так что 
самые шикарные пляжи в Янтарном – небольшом посел-
ке Светлогорского района, где расположен янтарный ком-
бинат. Да-да, тот самый, где солнечный камень добывают 
в карьерах. Кстати, можно сходить на экскурсию и в му-
зей комбината, где вам расскажут про обработку камня, 
и на карьер, где и взрослые, и дети имеют шанс надолго 
застрять в громадной «песочнице», выкапывая мелкие 
кусочки янтаря. Говорят, полудрагоценную крошку туда 
досыпают ежедневно.

Янтарь можно найти и на пляже – прямо под 
ногами. В Янтарном пляжи широкие и хорошо обустро-
енные, на центральном спуске (а для того, чтобы выйти 
к морю, в Калининградской области практически везде 
надо спуститься с высокого обрыва) есть лифт для 
инвалидов, на некоторых других – удобные пандусы. 
Вроде бы мелочь – но она говорит о многом.

По кантовским местам
Если лежать на пляже надоело, то выбор мест, 

куда отправиться, очень широк. Можно сходить на 
концерт органной музыки (в регионе два органа); мно-
го музеев, в том числе тематических: от музея янтаря 
до музея кошек (да, прусский кот – это один из брен-
дов области, наряду с марципанами, янтарем, Имма-
нуилом Кантом и копченой рыбой). В Калининграде 
можно попасть на авторские пешеходные экскурсии 
по городу, которые проводят энтузиасты. Местные, 
особенно в последние годы, очень бережно относятся 
к огромному историческому наследию региона, в том 
числе привлекающему туристов. 

Даже летом здесь проходит много тематических 
мероприятий. Выставки, концерты, фестивали привлека-
ют гостей не только из России, но и из европейских стран. 
И, кстати, здесь понимаешь, что далеко не все в Европе 

относятся к нашей стране враждебно. Достаточно разго-
вориться где-нибудь в маленьком кафе с семейной парой 
из Латвии или молодой мамой из Польши.

Дороги не для слабонервных
Брать машину напрокат в этом году я так и не реши-

лась – в первую очередь из-за особенностей местных 
дорог. Широкие шоссе с многоярусными развязками 
есть только ближе к Калининграду, дальше начинаются 
трассы, сохранившиеся с немецких времен. Этим доро-
гам, которые соединяют небольшие городки и посел-
ки, можно только позавидовать: похоже, в свое время 
«подушку» немцы сделали на совесть, и сейчас местным 
властям остается только менять асфальтовое покрытие. 
Но дороги эти очень извилистые и узкие, и расширить их 
невозможно: по обочинам растут деревья, которым, по-
хоже, лет 200. Местные жители называют их «последние 
солдаты вермахта»: слишком много водителей расстались 
с жизнью, разогнавшись и не вписавшись в поворот. Так 
что даже опытные автолюбители на таких дорогах едут 
небыстро, не более 70 км/ч. 

Зато общественному транспорту можно только 
позавидовать. Межмуниципальных маршрутов мно-
жество, на них работают комфортабельные автобусы с 
кондиционерами, а расплатиться можно не только налом, 
но и банковской картой. Автобусы ходят по расписанию, 
достаточно удобному. Так что можно, обосновавшись в 
одном из приморских городов, за неделю объехать поло-
вину побережья, не садясь за руль.

В общем, если вам по сердцу сдержанная красо-
та Балтики и нужны новые впечатления – вам прямая 
дорога в Калининградскую область. Ну или в Восточную 
Пруссию – как угодно. Я лично всерьез задумалась о 
том, что когда-нибудь ближе к пенсии надо перебираться 
в Янтарный. В маленький немецкий домик поближе к 
морю. А что, не самая плохая мечта, не так ли? Променад в Янтарном

Белые пляжи балтийского побережья

Вот так в Калининградской области выглядят торговые центры

В киноклубе «Зеркало» 24 августа в 20:00 режиссер Александр 
Велединский представит свой новый фильм «В кейптаунском порту». 
Напомним, что его предыдущая лента «Географ глобус пропил» была 
признана Российской академией киноискусств «Ника» лучшей в 2013 году. 
Показ пройдет в кинотеатре «Лодзь»
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Один из них – распространение 
информации об окончании срока аккре-
дитации вуза. Такие слухи поползли про 
ИвГУ. К тому же ректора там до сих пор 
не выбрали, от одного из своих учебных 
корпусов университет отказался, а еще 
и лагерь на Рубском озере в этом году 
не открыли. Зачем собирать слухи? Что 
на самом деле происходит? За разъ-
яснениями по этим вопросам я обра-
тилась к врио ректора ИвГУ Светлане 
Сырбу.

Про аккредитацию
– Я объясню: свидетель-
ство о государственной 
аккредитации выдается 
вузу раз в шесть лет. 
Мы прошли эту про-

цедуру в 2014 году, свидетельство об 
этом действует до апреля 2020-го. Но 
ожидается очень много изменений и в 
самом процессе аккредитации, и в фе-
деральных образовательных стандартах, 
поэтому мы решили новую аккредита-
цию пройти заранее, то есть в этом году. 
Это плановая процедура, и мы сейчас к 
ней активно готовимся. Никаких инси-
нуаций по этому поводу.

Про выборы ректора
– Светлана Александровна, а по-

чему до сих пор не состоялись выбо-
ры ректора? Владимир Николаевич 
Егоров, возглавлявший университет 
19 лет, ушел с этого поста в начале 
этого года.

– Да, Министерство науки и высше-
го образования опубликовало приказ о 
выборах ректора ИвГУ в конце декабря 
2018 года. Тогда и началась предвыборная 
подготовка. Ученый совет университета 
одобрил кандидатуры трех претендентов. 
Среди них была и моя кандидатура. По 
правилам все мы должны пройти атте-
стационную комиссию при Министерстве 
науки и высшего образования. Даже была 
назначена дата этой комиссии. Но нака-
нуне указанного события нам позвонили 
и сказали, что пока выборы ректора у нас 
отменяются. Далее последовал приказ о 
назначении меня временно исполняющей 
обязанности ректора сроком до одного 
года. В дальнейшем министерство как 
учредитель вуза объявит о новой дате 
выборов, когда именно это произойдет – 
решают там.

– А почему Владимир Егоров ушел 
со своего поста?

– Министерство ужесточило воз-
растные ограничения для ректорского 
корпуса – 65 лет. Владимиру Нико-
лаевичу как раз столько исполнилось. 
Сейчас он по-прежнему с нами, в почет-
ной должности советника ректората и 
заведующего кафедрой.

Про лагерь на Рубском
– Объясните, пожалуйста, почему 

в этом году не открылся любимый 
не одним поколением и студентов, и 
преподавателей лагерь на Рубском 
озере? 

– Только пять из 25 домиков лагеря 
обеспечены пожарной сигнализацией. 
И МЧС в целях безопасности запретило 
нам эксплуатировать необорудованные 
помещения. Понятно, что много людей 
принять не получилось бы и открывать 
часть лагеря нерентабельно. Как аль-
тернативу мы предложили желающим 
отдых дневного пребывания с питанием 
в столовой соседнего лагеря. Однако 
широкого отклика этот вариант не на-
шел. Согласно федеральному законода-
тельству, мы как собственники объекта, 
расположенного на особо охраняемой 
природной территории, привели ее в 
порядок. За свой счет очистили дно и 
береговую линию прилегающей терри-
тории озера, провели ее обработку от 
личинок клещей и комаров. Отмечу, что 
в последнее время в лагерь на Рубском 
озере ездили в основном студенты, 
активно занимающиеся общественной 
работой или спортом. Для них был про-
веден Интернет. Хотя, по моему мнению, 
от Интернета в таком прекрасном месте 
можно иногда и отдохнуть. С 2007 по 
2017 год в спортивно-оздоровительном 
лагере университета работала профиль-
ная смена для одаренных детей. Это 
был очень удачный социальный проект 
университета и управления образова-

ния администрации города Иваново, 
который, конечно, хотелось бы разви-
вать и дальше.

– В следующем году откроете 
лагерь?

– Министерство, как наш учреди-
тель, планирует в 2020 году выделить 
деньги на капитальный ремонт для 
ИвГУ. Это позволит вдохнуть новую 
жизнь и в спортивно-оздоровительный 
лагерь. Хотя замечу, что многие россий-
ские вузы из экономических соображе-
ний от подобных проектов отказывают-
ся. ИвГУ надеется на сохранение лагеря 
на Рубском озере.

Про 7-й корпус
– Светлана Александровна, не по 

этой ли, экономической, причине 
ИвГУ отказался от здания, в котором 
располагался социолого-психологи-
ческий факультет?

– У нас достаточно большие площа-
ди в новом восьмиэтажном корпусе на 
улице Тимирязева. Там располагались 
только два факультета – экономический 
и исторический, и места для еще одного, 
социолого-психологического, вполне 
хватит. Аудиторный фонд уже распре-
делен. Насколько мне известно, 7-й кор-
пус принимает управление образования 
администрации г. Иваново. Там разме-
стится музыкальная школа, которая до 
сих пор ютилась в здании гимназии  
№ 32. Всем хорошо.

Про новый прием
– Давайте все-таки о новом при-

еме в вуз. Много ли в этом году было 
выделено госуниверситету бюджет-
ных мест?

– Я буду говорить только про голов-
ной вуз без учета Шуйского филиала. 
На очную форму (уровень бакалавриата 
и специалитет) выделено 275 мест, на 

очно-заочную – 51. Впервые в этом 
году нам дали бюджетные места на 
направление подготовки «Физическая 
культура». Образовательная программа 
называется «Спортивная тренировка 
в избранном виде спорта». Очень был 
востребован абитуриентами целевой 
прием. Также впервые на направлении 
подготовки «История» был осуществлен 
прием на образовательную программу 
прикладного бакалавриата «Культур-
но-историческое проектирование».

– Насколько подготовлены нынче 
абитуриенты?

– Одним из показателей эффек-
тивности вуза считается средний балл 
ЕГЭ. В этом году в ИвГУ на бюджетные 
места он составил 67-68, при пороговом 
значении – 60. Повысилось значение 
проходного балла на образовательные 
программы, реализуемые факульте-
том математики и компьютерных наук. 
Конкурентная борьба там была сильнее, 
чем в прошлые годы. Но самый высокий 
проходной балл в этом году у нас на об-
разовательные программы «Зарубежная 
филология» и «Международные отно-
шения» – 253. Все бюджетные места 
уже закрыты, но прием еще не закончен. 
Он ведется на заочную форму и ком-
мерческое обучение.

– А по каким направлениям подго-
товки оно самое дорогостоящее?

– При нормативно-подушевом фи-
нансировании существуют три ценовые 
группы. В первую входят гуманитарные 
науки, эта группа наименее дорого-
стоящая с точки зрения затрат вуза. 
Во вторую объединены естественные 
дисциплины, которые связаны с исполь-
зованием научно-исследовательского 
оборудования (это биология, физика, 
химия и другие естественные науки). 
Третья группа – самая дорогая, это 
нанотехнологии и, как ни удивительно, 
физкультура. Для обучения на указан-
ных направлениях подготовки требует-
ся высокотехнологичное оборудование.

Всё это стоит дорого, отсюда 
складывается и цена обучения одного 
студента. В год примерно 130 тысяч ру-
блей. Дорого? Да, но такое образование 
сейчас очень востребовано. И все-таки 
я считаю, что самое ценное в нашем 
университете – это преподавательский 
состав высочайшей квалификации. 
Какое бы оборудование в вузе ни было, 
главное – это его интеллектуальный и 
творческий потенциал 

Что происходит в ИвГУ?
Университет отказался от учебного корпуса 

и не открыл лагерь на Рубском озере

текст: Ольга Хрисанова

Приемные комиссии в вузах продолжают работать. Не все абитуриенты определились, где хотят и смогут учиться, 
но время у них еще есть. А между тем конкурентная борьба на рынке образовательных услуг ведется достаточно 

жесткая, при этом корректные приемы используются далеко не всегда
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Рабочий Край выборы

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 6-го созыва по одномандатному округу № 4 Карпову Егору Александровичу

Активное
лето

Афиша   мероприятий

6+

26 августа
11:00   Викторина, посвященная Дню 

российского кино, «Поле чудес», 
Дом школьника № 2, ул. 2-я Дачная, 20

16:00-20:00   Открытое занятие по боксу, 
клуб «Ассорти», ул. Энтузиастов, 2

27 августа
10:00  Литературное путешествие 

«1 Сентября – праздник навсегда», Центральная 
городская детская библиотека, ул. Шубиных, 16б

14:00  Викторина «И в шутку, и всерьез», 
библиотека-филиал № 14, ул. Лежневская, 165

14:00-15:00  «Танцы+» «Летняя школа танца», 
спортивная площадка МБОУ «СШ № 62», ул. 5-я 
Коляновская, 72

14:30-15:30  Караван впечатлений «Прощай, 
лето!», МБУ ДО ДДТ № 3, ул. Сакко, 37б

16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, клуб 
«Ассорти», ул. Энтузиастов, 2 

16:00-18:00  Мультпутешествие в арт-троллейбусе, 
Центр авангарда, пр. Ленина, 114 

17:00  Открытые тренировки по тяжелой 
атлетике в рамках проекта «Чемпион 37», 
многофункциональная площадка, мкр-н 
Московский, 9 

18:00-19:00  Интерактивная развлекательная 
программа «ДискоДетки», арт-троллейбус, 
Центр авангарда, пр. Ленина, 114

28 августа
11:00-12:00  Мастер-класс «Мы – команда», 

МБУ ДО ЦПР «Перспектива», ул. Большая 
Воробьевская, 6 

14:00-15:00  «Музейная среда», Школа-
музей «Литос-КЛИО», ул. Семенчикова, 9 
(Предварительная запись по телефонам: 
37-82-63, 37-20-44)

17:00  Открытые тренировки по различным 
видам спорта в рамках проекта 
«Чемпион 37», стадион МБУ «Восток», 
ул. Павла Большевикова
16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», ул. Энтузиастов, 2

29 августа
10:00  Праздничная программа 

«Необыкновенные приключения Знайки в 
школьной стране», Центральная городская 
детская библиотека, ул. Шубиных, 16б

11:00-12:30  Мастер-класс по кулинарии МБУ ДО 
ЦПР «Перспектива», ул. Жиделёва, 27

13:30  Цикл занятий «Странички моего 
летнего арт-дневника» «Животные нашего 
двора», МБУ ДО ДЮЦ № 1, корпус № 1, ул. 
Мархлевского, 34/45

16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, клуб 
«Ассорти», ул. Энтузиастов, 2 

17:00  Открытые тренировки по различным 
видам спорта в рамках проекта «Чемпион 37»
Многофункциональная площадка, мкр-н 
Московский, 9

30 августа
11:00-12:00  Празднично-игровая программа 

«Веселыми тропинками лета!», МБУ ДО ДДТ 
№ 3, ул. Колотилова, 43

14:00  Спортивный квест «Здравствуй, 
школа», МБУ ДО ДЮЦ № 1, главный корпус, 
ул. Благова, 40а 
16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, клуб 

«Ассорти», ул. Энтузиастов, 2 

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 6-го созыва по одномандатному округу № 4 Короткову Александру Александровичу

8 сент�бр� 2019 года 
состоятся дополнительные выборы депутатов 
Ивановской городской думы шестого созыва 

по одномандатным избирательным округам № 4 и 11

В случае если вы 8 сентября 2019 года 
по уважительной причине 

(отпуск, командировка, режим трудовой и учебной деятельности, 
выполнение государственных и общественных обязанностей, 

состояние здоровья и иные уважительные причины) 

будете отсутствовать по месту своего жительства и не сможете 
прибыть в помещение для голосования на избирательном 
участке, на котором вы включены в список избирателей, 
вы можете принять участие в голосовании ДОСРОЧНО, 

в период с 28 августа по 7 сентября 2019 года
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Поезд «Ласточка» Москва – Иваново – третий по популярности 
в стране, по мнению экспертов сервиса «Туту.ру», изучавших спрос 
на скоростные маршруты с августа 2018-го по август 2019 года

Новые школы  
и детские сады
Уже в 2019–2021 годах 
дополнительно построят 
общеобразовательную 
школу, три детских сада, а 
также модернизируют два 
существующих. Нормативные 
акты подписал губернатор 
Ивановской области Станислав 
Воскресенский

В трех муниципальных образовани-
ях, где пока сохраняется очередь в дет-
ские сады детей в возрасте от 1,5 до трех 
лет, в 2019–2021 годах запланировано 
строительство дошкольных учреждений. 
Напомним, для решения этой пробле-
мы Ивановская область включилась в 
национальный проект «Демография». В 
Ивановском районе построят детский 
сад на 120 мест в деревне Беляницы, в 
Кохме – дошкольное учреждение на  
240 мест в районе улицы Владимирской.

В областном центре запланиро-
вано как возведение новых дошколь-
ных учреждений, так и пристройка 
помещений к имеющимся зданиям. 
Особое внимание к ясельным группам. 
В здании на улице 2-й Лагерной, где 
раньше был центр психолого-педаго-
гической помощи семье и детям, будет 
располагаться первая городская психо-
лого-медико-педагогическая комиссия. 
При ней планируется создать группу 
кратковременного пребывания детей 
дошкольного возраста с особенностя-
ми развития, в том числе детей-аути-
стов. В этом же здании расположатся 
детские ясли на 60 мест. И еще три 
группы малышей появятся в здании 
бывшего наркодиспансера на улице 
Шестернина. В Иванове на улице  
1-й Камвольной откроется детский 
сад на 240 мест. А к детским садам 
№ 75 и 152 возведут пристройки на 
90 и 57 мест соответственно. Общая 
сумма субсидии муниципалитетам на 
эти цели составит 525,3 млн рублей 
из средств федерального и областного 
бюджетов.

В ближайшие три года, начиная с 
2019-го, в области планируют со-
здать чуть более двух тысяч допол-
нительных мест для дошкольников, 
в том числе 1,4 тысячи ясельных 
мест в Иванове, Кохме, Ивановском 
и Лежневском районах. Это позволит 
полностью ликвидировать очередь в 
детские сады.

Кроме того, в рамках госпрограм-
мы «Развитие образования Ивановской 
области» в 2020–2021 годах в Сухо-
во-Дерябихском микрорайоне Иванова 
построят общеобразовательную школу 
на 700 учащихся. На эти цели городу 
предоставят 428,36 млн рублей из 
средств федерального и областного 
бюджетов.

И еще одно новоселье ожидается в 
областном центре. Ивановская музы-
кальная школа № 7, которая сейчас 
ютится в гимназии № 32, переедет по 
новому адресу – в бывший корпус ИвГУ 
по улице Ермака. Теперь ребятам и в 
музыкальной, и в общеобразовательной 
школе будет просторно и комфортно 

«Очень удивлена и не верится, что 
я миллионный пассажир «Ласточ-
ки», – восклицает Наталья. Как тут не 
удивиться? Вместе с семьей возвраща-
лись с отдыха из Адлера с пересадкой 
в Москве, а тут такое внимание. Гу-
бернатор вручает сувениры, подарки 
и билеты на спектакли Кинешемского 
драматического и Ивановского музы-
кального театров. Плюс сертификат, 
подтверждающий статус миллион-
ного пассажира, золотую карту РЖД 
номиналом 5000 бонусов и, конечно, 
цветы. «Удобно ли было добираться 
из Москвы?» – интересуется Дмитрий 
Пегов. «Еще бы! Очень комфортно, мы 
все довольны. Расписание удобное и 
быстро», – отвечает Наталья Харитоно-
ва. Действительно, время следования 
«Ласточки» по маршруту Иваново – 
Москва составляет 3 часа 41 минуту. До  
марта прошлого года областной центр 
и столицу связывали только ночные 
поезда, которые шли более семи часов. 
С февраля этого года между городами 
ежедневно курсируют четыре пары 
скоростных поездов: утренние, дневные, 
вечерние и ночные.

«Не прошло и полутора лет, как 
мы доставили в Иваново миллионно-
го пассажира, – добавил заместитель 
генерального директора ОАО «РЖД» 
Дмитрий Пегов. – Такие комбинирован-
ные проекты, как «Ласточка» и создан-
ный для нее тепловоз, стали возможны 
благодаря поддержке правительства 
Ивановской области и лично губернато-
ра. Они оказались востребованными. Об 
этом свидетельствует и заполняемость 
поезда «Ласточка» Москва – Иваново – 
около 95%».

15 августа пассажиров поезда «Ла-
сточка»  Москва – Иваново ждал еще 

один сюрприз. По прибытии перед ними 
предстала высокая платформа на новом 
основании, покрытая тротуарной плит-
кой (в том числе и с тактильной полосой 
для слабовидящих), с гидроизоляцией, 
новой системой освещения, навесами и 
двумя табло. Многие заметили, что  уже 
произведен демонтаж платформы  
№ 2 и ведется строительство подземно-
го перехода, который соединит здание 
вокзала с платформой № 3. Во второй 
половине августа третья платформа 

также будет реконструирована: плани-
руется заменить ее основание, удли-
нить, выложить тротуарной плиткой, 
поставить навесы.

Продолжаются работы и на самом 
вокзале: обновляются фасад, интерьер, 
инженерные системы и оборудование 
(оно будет адаптировано к потреб-
ностям пассажиров с ограниченной 
мобильностью), ремонтируется кровля. 
Уже сделан пандус, поменяны окна, 
укреплен фундамент, стены и элементы 
несущих конструкций. «Руководством 
РЖД принято, на мой взгляд, очень 
мудрое решение, – сказал губернатор. –  
Мы не косметическим ремонтом зани-
маемся, а все-таки делаем капитальный 
ремонт вокзала с перекладкой всех 
коммуникаций, с обеспечением всех 
современных требований транспортной 
безопасности, с полным комплекто-
ванием вокзала для маломобильных 
групп населения. Фактически это будет 
новый вокзал в стенах старого, но 
обязательно с сохранением историче-
ского наследия, все-таки это памятник 
конструктивизма. Мы это очень ценим». 
По информации ОАО «РЖД», завер-
шить работы по фасаду, строительству 
пешеходного перехода и реконструкции 
платформы № 3 планируется к концу 
текущего года  

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Кораблёв

МИЛЛИОННЫЙ 
ПАССА ЖИР «ЛАСТОЧКИ» 

Новый вокзал в стенах старого откроют до конца года

Миллионным пассажиром оказалась жительница города Фурманова Наталья Харитонова. 
15 августа на новой платформе в Иванове ее встречали  губернатор Станислав 

Воскресенский и заместитель генерального директора ОАО «РЖД» Дмитрий Пегов

Станислав Воскресенский:  
С Москвой мы связались скоростными поездами,  
с Санкт-Петербургом – ежедневным авиасообщением.  
Еще с одним важным экономическим центром –  
Нижним Новгородом – мы связываемся дорогой.  
В этом году сделаем хорошую отремонтированную дорогу  
до границы с Нижегородской областью.  
Логистику мы будем развивать и дальше»
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первой трети XIX века освободившиеся от 
крепостной зависимости фабриканты села 
Иванова перенесли свою деятельность в 

соседние слободы. В 1853 году правительством 
было утверждено «Положение», в нем говорилось: 
«Из слобод Вознесенской, Дмитровской, Ильинской, 
Троицкой, Березников и пустоши Ковригиной... со 
всеми принадлежащими к тем слободам землями 
образовать посад под названием Вознесенского». На 
следующий год открылась Посадская дума, которая 
начала решать, среди прочих, и вопросы здравоох-
ранения. 

В 1857 году Владимирский губернатор поручил 
посадскому голове составить проект «Положения о 
больнице». Документ был подготовлен, и через три 
года правительство его утвердило. Этим было по-
ложено начало общественной медицине в Иванове. 
Больницу для «мастеровых и рабочих» на 50 мест 
открыли 12 июня 1861 года. Рабочий должен был по-
купать своеобразный страховой полис – больничный 
билет, который стоил 70 копеек в год, после чего ему 
гарантировалась медицинская помощь. Официаль-
ный указ об обязанности фабрикантов обеспечивать 
рабочих медицинским обслуживанием был принят 
правительством только 26 августа 1866 года, а в 
Иваново-Вознесенске этот вопрос был решен на пять 
лет раньше.

В 1863 году Иваново и Вознесенский посад 
посетил во время путешествия по России наследник 
престола, сын Александра II – Николай Алексан-
дрович. Он осмотрел достопримечательности села 
и посада, посетил дом Н.Ф. Зубкова, где ему был 
оказан торжественный прием. В память об этом со-
бытии Н.Ф. Зубков, Я.П., И.Н. и С.Н. Гарелины решили 
открыть богадельню с Николаевской церковью при 
ней. В 1866 году здание пристроили к корпусу боль-
ницы для «мастеровых и рабочих». Освящение храма 
состоялось 28 декабря. В 1875 году сформировалась 
община верующих, она самостоятельно осуществля-
ла содержание и ремонт здания. 

Фасад церкви на уровне второго этажа перво-
начально был оформлен пилястрами в традици-
ях классицизма. Здание завершалось куполом с 

текст: Александр Тихомиров

ХРАМ ПРИ БОЛЬНИЦЕ 
До революции в Иванове вместе с пригородами было 19 храмов и 9 входных часовен (с внутренним про-
странством).  Разрушение храмов началось в 1924 г., когда снесли церковь Александра Невского на пересе-
чении улиц Садовой и Соковской. Постепенно с конца 1920-х до середины 1930-х гг. были разрушены все 
центральные храмы города. Этот процесс возобновился в 1970-е гг., когда взорвали культовые объекты 
на ул. Парижской Коммуны и Рабфаковской. Однако последний храм в городе, посвященный свт. Николаю 
Чудотворцу, уничтожили уже в 1990 г. Он был встроен в протяженное здание больницы «для мастеровых и 
рабочих» – первое медицинское учреждение нашего города. 

крестом. В 1890 году храм перестроили в «русском» 
стиле. Здание было увенчано декоративным шатром 
с главкой, а перед алтарной апсидой выстроили 
колокольню с часовней на первом этаже. Иконы для 
церковного иконостаса написал московский ху-
дожник Н.Г. Степанов. Вскоре к зданию богадельни 
пристроили помещение Александровского детского 
приюта. Его открыли в 1873 году во время праздни-
ка, посвященного учреждению города Иваново-Воз-
несенска. В этот период здание было симметричным, 
с церковью посередине. Впоследствии богадельню 
и приют перевели в новые здания, а их помещения 
заняли под больничные палаты. Пристройки для 
расширения больницы производились вплоть до 
1900 года.

После революции в здании разместилась Пер-
вая губернская больница. Решением президиума 
губисполкома от 27 июля 1923 года Николаевскую 
церковь закрыли, так как «молитвенное здание нахо-
дится при государственном лечебном учреждении 
и является его неотъемлемой частью (домовая цер-
ковь), и исполнение религиозных обрядов нарушает 
медицинский режим, что установлено заявлениями 
больных». В декабре 1923 года в церковном зале 
первой губернской больницы решили устроить 
кинотеатр. Часть религиозного имущества передали 
в Вознесенскую церковь. В 1925 году «губернский 
отдел союза «Медсантруд» просит в срочном поряд-
ке приступить к снятию колоколов и сломе коло-
кольни при бывшей чернорабочей больнице, так как 
она находится при клубном уголке медработников 
Посадского района».

Колокольню и шатер, завершавший храм, снесли. 
В здании больницы для «мастеровых и рабочих» позд-
нее размещалась областная больница, затем здесь 
находился онкологический диспансер, а в перестро-
енной Николаевской церкви – регистратура. В 1990 
году это интересное здание, считавшееся выявленным 
памятником архитектуры, снесли. Перед этим прове-
ли обследование и обмеры, так как предполагалось 
воссоздание всего комплекса в первоначальном виде. 
Однако от этих планов отказались и решили восста-
новить только храм, а на месте больницы выстроить 
торговый центр.  Проект храма разработал архитек-
тор А.В. Пашков в соавторстве с В.В. Алмаевым и Т.Ю. 
Логинычевой. Однако и это решение осталось лишь 
на бумаге. На месте снесенного здания больницы 
выстроили торговый центр «Никольский».

15 сентября 2016 г. митрополит Иваново-Возне-
сенский и Вичугский Иосиф совершил закладку ново-
го храма свт. Николая Чудотворца на ул. Ермака 
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В Музее ивановского ситца открылась выставка «Бабий век». Это совместный проект музея и коллекционера Сергея Глебушкина, 
посвященного истории женского костюма конца XIX – начала XX века

Когда читаешь биографии 
знаменитых дизайнеров, с удивле-
нием замечаешь, что первые шаги 
в будущей профессии они делают, 
будучи подростками, – в 13-14 лет. 
Та же история и с нашей героиней –  
Таней Барабановой. С четырех 
лет – художественная школа; 
затем, в семь-восемь, – увлечение 
шоу «Топ-модель по-американски», 
осознание, что интересна мода; в 
девять лет – театр моды «Алиса», 
где обучают рисовать эскизы и 
отшивать коллекции одежды (та-
лант Тани, скорее всего, от дедуш-
ки-художника, картины которого 
до сих пор украшают стены дома 
Барабановых). 

Сейчас девочке пятнадцать и 
ее работами всерьез восхищается 
Надежда Васильева (знаменитая 
художница по костюмам в кино). 
Эскизы нашей героини признали 
лучшими на недавнем конкурсе 
«Fashion Поколение М», и на их 
основе планируется сшить платье 
певице Полине Гагариной. А еще 
Таня признана лучшим юным ди-
зайнером России. Главным призом 
была поездка в Москву к Игорю 

Гуляеву: кутюрье в своем магазине 
провел экскурсию и посмотрел 
работы Тани. Магия или нет, но оба 
пришли на встречу во всём белом 
и сошлись во мнении, что лучше 
работается в полной тишине, «ког-
да налаживаешь связь с космосом».

Несмотря на то что Таня год 
назад выиграла региональный 
конкурс «Fashion Поколение М», а 
затем и федеральный, в этом году 
она опять подала заявку. «Кон-
курсов эскизов для подростков 
практически нет. Поэтому почему 
бы вновь не поучаствовать», – 
объясняет Таня. Региональный 
конкурс пройдет в сентябре в рам-
ках «Первой фабрики авангарда» с 
темой «Эволюция города: Иваново 
FUTURE». 

Эскизы, которые я рассма-
триваю с восхищением, Таня 
Барабанова называет «детскими и 
наивными» (модели на ее рисунках 
похожи на принцесс). Но скру-
пулезно прорисованные детали 
и необычное сочетание цветов 
заставляют всматриваться в эти 
работы. Когда их увидела знаме-
нитая Надежда Васильева, она сна-
чала не поверила, что конкурсные 
работы девочка готовила сама. Я 
бы, возможно, тоже засомневалась, 
но достаточно взглянуть на другие 
рисунки – и сомнения отпадают. 
Чем старше становится Таня, тем 
четче прослеживается ее собствен-
ный стиль: лица моделей непохожи 

на человеческие, костюмы – более 
фантастические. В голове сразу 
мысль: «Тане нужно рисовать 
костюмы для фильмов в жанре 
фэнтези!» Об этом, кстати, говорит 
и Надежда Васильева. Она советует 
девочке поступать на дизайнера по 
костюмам в кино, но Таня больше 
склоняется просто к профессии 
дизайнера. «Я хочу одевать обыч-
ных людей», – заявляет модельер. 

В эскизах встречаются афри-
канские и индийские мотивы. Та-
тьяна отдает предпочтение тонкой 
черно-белой или цветной графике. 
В совместной коллекции с «Али-
сой» «Формула времени» дизайнер 
сделала упор на старину, потому 
винтажными получились головные 
уборы. Кроме того, девочка рисова-
ла эскизы под названием «Взглядом 
кобры пронзая небеса», где небо-
скреб CobraTower ассоциативно 
переработала в костюмную форму. 

Как ни странно, Таня не может 
выделить любимых кутюрье и не 
отсматривает сезонные коллек-
ции – не хватает времени. Может, 
это и к лучшему – юный творец 
опирается на собственное виде-
ние. Таня знает точно: будущая 
ее профессия – дизайнер, буду-
щее дело – собственный бренд 
одежды 

текст: Ольга Пузакова

ЛУ ЧШИЙ ЮНЫЙ ДИЗАЙНЕР 
СТРАНЫ – ИВАНОВСК А Я 

ШКОЛЬНИЦА
Иногда вдохновение может прийти ниоткуда, мне же достаточно 

посмотреть на что-то красивое. Так получилось и с этим материалом

Нынешний год стал бы для Виталия Ефимовича во-
семьдесят пятым. Десять лет назад он оставил этот мир, 
который любил, который воспевал в своих сочинениях. 
Неслучайно одну из своих книг он озаглавил «Отчая земля» 
(1978), в предисловии к которой сыновнее чувство выраже-
но в слове-возгласе: «мой край», здесь курсивом он обо-
значил, что хочет поведать читателю о своей земле, может 
быть, многим незнакомой, рассказать о людях, которые 
трудились на этой земле. Уже в начале творческого пути 
была найдена его тема, тема отчей земли. О людях «с ярос-
лавско-ивановской светлой кожею» и глазами волжскими 
будет рассказывать всю жизнь Виталий Сердюк. 

Виталий Сердюк окончил Ивановский педагогический институт.  
Как писатель дебютировал в 1960 году. Работал в ивановских 
газетах «Ленинец» (1958–1962), «Рабочий край» (1962–1973), 
старшим редактором в ивановском отделении Верхне-Волжского 
издательства (1973–1979). На протяжении 13 лет (до 1994) 
возглавлял ивановскую организацию Союза писателей СССР. 
Наиболее зрелые произведения автора – романы «Без креста» 
(1996) и «Без выстрела» (2009). Виталий Сердюк – лауреат премий 
центральных журналов «Наш современник», «Волга», «Русь»

В его литературном наследии особое, срединное 
место занимают книги об Ивановской земле: «Отчая 
земля», «Долг» (1990), «Судьба писателя» (2000, 2011). 
Эти книги, по признанию писателя, – память о «прошед-
ших по жизни тихо, скромно и честно: в конце концов, 
земной шар вращают не герои и тираны, а простые 
труженики, все вместе, сообща».

Уникальность писательского труда Сердюка в том, что 
он создает своеобразную летопись родного края. От книги 
к книге нарастала тема писательской судьбы; Сердюк 
стремился представить все перипетии жизни творческой 
личности, его занимает «желание понять поступки» людей.

В книге «Судьба писателя» живо характеризуются 
современный литературный процесс на материале лите-
ратурной жизни глубинки. Судьба писателя – центральная, 
сквозная тема. Заявлена она уже в прологе книги, оза-
главленном «Литературный круг», в котором высказалось 
сокровенное – что значит для человека «тяга к сочинитель-
ству». Начальные страницы рассказывают о становлении 
Сердюка-писателя, о его друзьях-сверстниках, с которыми 
он делил печали и радости писательского труда. В про-
логе очерчены их судьбы: судьбы человеческие и судьбы 
писательские. Виталий Ефимович не просто вспоминает 
(слово «вспоминаются» – ключевое) то или иное имя, но 
старается немногими словами представить то неповтори-
мое в человеке, в его сочинительском даре. Примечательно, 
что из некоторых биографических материалов рождается 
романное повествование. В данном случае речь идет об 
очерке «Погружение в бездну», в котором Сердюк пытается 
постигнуть характер Анны Барковой 

Судьба 
писателя
«Земной шар вращают 
не герои и тираны»

текст: Павел Тамаев, доктор филологических наук

Разговор о жизни любого человека, тем более 
писателя, принято начинать с того, к какому 
поколению он принадлежит, в какой земле 
родился. Виталий Ефимович Сердюк появился 
на свет 25 августа 1934 года в Иванове. 
Август – время благодатное, много солнца, 
освящаются мед, яблоки

На конкурс эскизов   
«Fashion Поколение М» поступило около 

600 работ от школьников  
11-18 лет из разных городов страны. 

Ученица ивановской гимназии  
№ 32 Татьяна Барабанова признана 

победителем. В числе призеров  
ученица  школы № 8 Екатерина Осадчая –  

она заняла третье место


